

人馬変身譚の東西

篠 田 知 和 基

鏡花の『高野聖』で、富山の薬売りが山中の妖女によつて馬に変えられる。諸家はこれについて、一、アブレイウスの『黄金のロバ』、

二、『幻異志』、三、白山の畜生谷伝説のどれかがもとにあると、それに指摘している。⁽¹⁾

最後の国内の伝承では「旅人馬」説話が各地にあり、馬の神秘として「おしら神」信仰に関連してゆく筋もある。⁽²⁾ 鏡花は『山海評判記』で「おしら神」信仰を小説化している。⁽³⁾

ところで『黄金のロバ』は、前稿で述べたように、西欧では「人狼伝承」のひとつとされる。十六世紀のいくつかの人狼事件をめぐる論考では、ボーダン、ボゲ、ランクルのいずれもがホメロスのキルケの魔法と聖書のネブカドネザル王の変身と並べてアブレイウスを引いて、人間の獣への変身の可能性を論じている。そのさい、いかなる動物に変身するかについてはほとんど留意されていない。『黄金のロバ』でもロバになつたのは偶然のいたずらで、魔女パンフィレーは、鳥であれ何であれ塗薬を変えるだけで思いのままに変身することができ

た。

また本来の「人狼」でも、狼ではなく熊に変ずる例が少なくないし、羊や牛のばあいもある。神罰か魔法かいずれかによつて人間が動物に変するのが「人狼」で、この表現中の「狼」はほとんど本来の意味を失っている。であれば、ロバでも馬でも魔法によつてなるのなら「人狼」の一種であつてふしきはない。

しかしここで注目したいのは、わが国（および中国）における人馬通婚譚との関係である。『高野聖』ではあきらかに性の要素が変身を決定している。アブレイウスでも、ルキウスのロバは、ある意味で彼の性の妾執の象徴ともいえる。パンフィレーはそもそも、その魔術によってふくろうに変じて恋する男のもとへ飛んでゆくのである。ルキウスもフォーティスとの恋のたわむれでパンフィレーの塗薬に手を出する。その結果ロバに変ると、とある淫奔な女と共寝をしたり、公衆の前で娼婦と交わる見世物に出されようとしたりする。

これは、狼に変じて人畜に襲いかかるという、後の人狼譚とはいさ

さか性格を異にした点で、人間の中の獸性の外面化としても、淫蕩な獸性か、狂暴な獸性かで、変身後の動物の種類がちがうのだと考えられる。となると鳥や魚への変身というのも、また別種の話と考えられよう。⁽⁵⁾

つまり、「黃金のロバ」の系列の伝承は同じ変身譚でも人狼伝承とは別種の願望をあらわすものであり、ロバと狼のちがいは、たんなる動物種のちがいではないことになる。馬は、ここではロバと同じ系統のものとしておく。ロバ的淫獸譚である『高野聖』と人狼型変身譚の『山月記』を比較しても、その二種の相異はあきらかである。中国では虎や狼でも性的衝動によって変化したものがなきにしもあらずだが、『山月記』では性的要素は皆無である。傲慢さのゆえに虎となつた男は、妻子を捨てて、一人で山に住み、人を襲つて食う。

また、人狼伝承のはあいに分かちがたく混入してきた獸憑き妄想も、馬への変身においては分離されるだろう。⁽⁷⁾ したがつて狐憑き、犬神憑き、蛇憑きの問題も切り離される。しかし、信仰や民俗の面での背景は、すくなくともわが国では「おしら神」によつて全国に強固に広まつてゐる。

文学では現代において、小川国夫の『黒馬に新たな日を』が馬への変身を物語る。その前には『高野聖』があり、「おしら祭文」があるて、『今昔物語』のいくつかの説話がある。それらに関係する養蚕起源説話はあきらかに舶來の伝承であり、『黃金のロバ』の影響もあり、現代ではカフカの『変身』の影響もあるだろう。彼我の交渉があつて

成り立つた伝承であり、その伝承の文学化である。しかし、たとえばフランスのばあいを見ると、人狼譚のようにマリ・ド・フランスから現代に至るまで、人馬譚のさまざまな形がすべてそろつてゐるというわけではない。むしろ、馬のフォーカロアにもとづく変身譚は、フランスでは珍しい。しかしながら、小川国夫の変身譚もヨーロッパ文学の文脈と無関係ではない。そのあたりをできるだけ平行的にたどつて比較検討していきたい。

まずフォーカロアでは、類似例があるのは「旅人馬」の伝承だ。クロード・セニヨールが編集した『悪魔の福音書』の六〇三番から六〇七番までに、魔法による馬への変身が記されているが、そのうち最初の「悪魔の牝馬」はつぎのよくな話だ。

一人の若者が某所の集まりからの戻り道で、一人の騎馬の人と一緒にになつたが、それまで蹄の音はとんと聞こえなかつた。その人が馬の尻に乗らないかと言ふので、言われたまま馬の尻に乗つた。そのうち犬が吠えて一軒家が見えてくると、ちょっと用があると言つて馬から下りて、家中へ入つてゆく。すると馬がため息をついて、女の声で口を利きはじめた。「一人ならいいけど二人も乗せたらたまつたものじゃない」と言うのだ。若者は驚いて聞いただと「実はどこそこの娘だが、悪魔に身を売つて馬になつた。嘘だと思つたら足を見て下さい」と言う。たしかに足は馬の足ではなくて女の足だ。女は、馬になりたくなかったらすぐにも逃げるようになるとすすめる。若者は泡をくらつて逃げだして、いまだに駆けつづけていると言う。

これが白山の石徹白文書では、畜生谷で道に迷つて一軒の家に一夜の宿を頼むと、昔、飼われていた犬だという女が出てきて、早く逃げろと言う。逃げようとすると中から鬼が出てきて馬の轡を投げかける。それが足にあたってそこに馬の毛が生えたと言う。

『続甲斐昔話集』の「旅人馬」では、僧が若衆と山道で一夜の宿を乞う。主は鍋に土を入れ、種をまくと草が生え、それを煮てすすめる。それを食べた若衆は馬になり、僧は食べずに逃げる。

『今昔物語』、本朝世俗の巻の三一の一四「四国の辺地を通る僧、知らざる所に行きて馬に打ちなされし語」では、僧が三人で、つぎつぎに裸にされ、笞で叩かれて馬にされ、一人だけ残されたところを逃げだしたとある。ここでしかし、逃げてゆくとまた山中に一軒家があり、女が出てきて、さきほどの鬼の娘であると言い、さらにその先にその女の姉の家があつてそこで助けてもらうがいいというところ、そして、物かげにひそんでいると鬼が帰ってきて恐ろしげな様子でものを食っているところなど、ここはあきらかに西欧の昔話の人喰い鬼の女房に助けられるモチーフと同じで、舶来の物語である気配が濃厚である。

たとえばカナダで収録された七〇七番型の昔話「太陽の子と金の星」では、無実の罪で城を追われた王妃と子供たちが森で一軒家にたどりついて助けを求めるが、そここの老人がしばらく休ませてから、森を三日か四日行つたところに兄弟がいるからそこへ行くようになると、そこでも老人が母子をいたわったあとで、森を七日歩いたところ

に一番上の兄がいるからそこへ行くようにと言う。このタイプの話は探索譚に数多い。

森でたどりついた家が人喰い鬼の家であるのはもつと一般的で、「ベンゼルとグレーテル」などでなじみのモチーフだ。

昔話大成の「旅人馬」の章の例話は、喜界島の例で、金持の子と貧乏な子が二人で旅に出で、とある宿で主人が囲炉裏に米をまいて刈りとつて餅をつくったのを食わされると金持の子が馬になる。貧乏な子は一人旅をつづけると、ある日老人に出会い、老人の言うとおりにふしきな茄子を摘んで、友人に食べさせるとともとに戻つた。⁽⁸⁾

いずれも西洋の魔術に相当するところが、一夜にしてとり入れられるふしきな食物の力に置きかえられているが、旅の山中での怪であり、何人かの旅の道づれがいる。大成の類話中、唯一の例外は仙北郡角館の採集話で、尼が大晦日に泊つた家の金を盗もうとすると馬が止め、自分も盗みの罪で馬になったがあと一荷で死んで解放されると言う。盗みの罪で馬になるというモチーフは他に例がない。むしろこれは人狼型のモチーフかと思われる。あるいは、『今昔』なら本朝仏法の部にいくつかある転生譚で、死後動物になる話の変奏とも思われる⁽⁹⁾。

罪によらずに、魔法の食べ物による変身なら、むしろAT四五〇番の昔話「兄と妹」⁽¹⁰⁾で、旅に出た兄妹のうち兄のほうが警告に反して禁じられた泉の水を飲んで動物に変わることころが思いだされる。主人公が幼い子供であるのと、魔法を解くのが妹の試練遂行である点に、話

の霧雨氣が「旅人馬」と異つているものの、魔法にかかつた食べ物による変身にしる、旅に出た森の中の出来ごとにしる、モチーフとしては共通している。

A T四五の一の「六羽の白鳥」だと、変身の理由やプロセスははつきりしていない。ただし、ドーラリュート・ネーベの分類表では、妹が、人食い鬼の墓に生えた野菜を兄弟たちに食べさせたためというヴァージョンが記録されている。

グリムの「大鳥」だと、言うことを聞かない子供に母親が鳥になればいいと言つたために変身が起こっている。これは申し子譚の変容と思われる。

グリムのメルヒエン第五版における人から動物への変身例を中村楨里は六七例とし、野生哺乳類、鳥類が三六例、イヌ・ネコ・ロバ・ウマが十一例などとしている(『日本人の動物觀』S・59・海鳴社)が、昔話のモチーフにおける動物種の交替性を考えると、その分類はあまり意味がない。⁽¹¹⁾また、グリムが世界の昔話の各話型の典型例を集めているわけでもない。西欧の昔話では変身がほとんどメイン・テーマとなつてゐる。それを分類すると、(I)魔法によつて動物に変えられた人間が、一、異類の配偶者として(『美女と野獸』、『白猫』)、二、超自然的援助者として(『火の鳥』の灰色狼、『金髪の美女』A T五三一のふしぎな馬)あらわれ最後に首を斬るとか釜ゆでにするといった死の試練を通過して人間に戻るばかり、(II)『魔法使いの弟子』や『惡魔の娘』のように、自分の魔法でさまざまな動物に姿を変えるばかり(助

けた動物から姿を変える呪宝をもらうばあいもこの中に入るだらう)、そして、(IV)配偶者や兄弟が動物に変えられたのを、難題を遂行することによって人間の姿に戻してやるばあいの三種がある。『九羽の白鳥』(A T四五一)や『兄と妹』(A T四五〇)などは最後の例だし、魔法にかけられて鹿の姿になつていた王女を、幽靈の出る城に、三晩泊まつて解放する話(A T四〇一)もこのひとつだらう。

一番目のグループが他とちがうのは、魔法が自由意志による点であり、また、ここでは変身は一種類でも一回性でもなく、何にでもかつ何度も変身が行われる。それに対しても最初と最後のグループは主として魔法使いの術によって動物に変えられているのだが、最初のグループでは、動物に変わることろがなく、どこからかふしきな動物があらわれ、援助者であれ配偶者であれ、おおむね超自然の援助をしてくれる(『蛙の王さま』は例外だらう)。そして、その援助に対するお礼として、首を斬ると人間に戻るので、その点、主人公の難題遂行のてに人間に戻る最後のグループのばあいとは異つてゐる。

難題遂行は『青い鳥』(オーノワ夫人)のばあいを見ると、いなくなつた配偶者を求めてはてしなく歩いたはてに、ガラスの山をのぼり、ついで、三晩、シャルマン王の寝室の下で寝て、夜中、王に訴えつづけてようやく結ばれるというよう、異界の存在との結合の困難さを象徴する物語⁽¹⁵⁾(わが国の天人女房譚の後半部、天上の難題舞のよに)と接続する。それと比較すると、ふいにどこからともなくあらわれた超自然の援助者としての動物が死の試練で人間になるばあいの

ほうがむしろ、外見とは反対に同類性が強い。

動物の姿をしたふしきな援助者としては、AT五五〇『火の鳥』、AT三一四『しらくも』、AT五三一『金髪の娘』に登場する馬や狐、あるいは狼がある。いずれも最後に首を斬ると人間になる。

コスカンの採集したローネの『王子と馬』は『しらくも』のひとつだが、最後に馬が、「実は自分も王子だが、他の王子に五つの援助をしなければならないことになっていた」と言って、人間の姿に戻り、自分の國をさがしに立ち去ってゆく。この話では主人公の父親が魔法使いであった可能性が高いから、その魔法使いとの何らかの契約の違反でもあって馬になっていたものと思われる。

『火の鳥』のばあいも狐、狼、馬などのふしきな援助者は、冒險旅行（難題遂行）の途中でふいに出てきて警告や忠告をし、その警告に背いて窮地に陥るたびに再びどこからともなく現われて主人公を救うのが、三回から五回くりかえされる。そして最後に首を斬られて人間に戻るのだが、これも、何らかの罪のために動物に変えられていた人の贖罪か、王位を約束している王子が王位に即くまでの試練かとも考えられる一方、主人公の超自我的分身ないし守護天使とも考えられる。

首を斬つて人間になること自体は、最後のグループの異類女房譚のひとつ『白猫』にも見られることで、動物変身の呪いの解除として一般的なものだ。これは人狼伝承で眉間に三滴の血を流すこととか、あるいは前足を斬つたら人間の手だったといった加害型の呪法解除法

で、愛による呪法解除や、難題遂行によるものと異つて、人狼型と言つてもいい。わが国では化猫の類がこの種の変身解除をする。

西洋の昔話ではこれらの他に、完全な変身ではなく、動物の毛皮をかぶる変装、その変奏としての動物の木像や銅像などの中に（トロイの馬のように）入つて姿をくらますこと、さらに、より部分的、かつ象徴的な変装としての、たとえば豚のぼうこうを頭にかぶること（金色の髪の少年）などがあり、これは灰かつぎなどと同じく、汚れの試練と考えられるが、その最後の例で、変装の前に、その変装を必要とする理由として、禁じられた部屋の泉に浸つたために髪が金色になるというモチーフが合わさっていることを考えると、この一連の自發的な変装にも不随意的な変化の要素が混入しているものと考えられる。毛皮だけでもそれをすっぽりと着こめば獸になった幻覚が生じる。人狼裁判での供述には、毛皮を着たとたんに狼になつたというものが少なくない。仮面でも、それを顔に密着させると自分が自分でなくなつた感覚を覚え、一種のトランクス状態に陥ると言⁽¹⁶⁾う。この種の「変身」は東西に共通して見られる。

しかし、それは一応、本物の変身から除外することにしておくと、あとは『魔法使いの弟子』が残っている。この話の最後の逃竄譚の部は、物を投げて障害物を作りだす話と同じく（またしばしばそれと合わさせて）、世界共通の魔法の術くらべであり、人格の変換を伴つた変身にはあたらない。魔法使いと術くらべをして、鷹になつたり、鳩になつたり、鶏になつたり、ミミズになつたりすることは完全な自由

意志のゲームで、最後に、ミミズになつた魔法使いが鶏になつた主人に食べられてしまふこと以外には、変身によつて彼らの存在が規制されることもない。それらさまざまに姿に変ずることができるのが魔法使いとしての彼らの特性で、鳩でもあれば鼠でもあるのが彼らの姿だと言つてもいい。それに対し、前半の、馬に変じて市場で売つてもらつては逃げ帰つてくる話には、それほどの自由さ、ないしは変幻自在な魔術の道の熟達性は見られない。なにしろ、市場で売るときに手綱をつけたままにしておくと(鞍や、口輪であることもある)馬の姿を脱けだすことはできず、馬のままでこき使われる運命を甘受しなければならない。

これが馬でなければならない理由はなさそうで、わが国では「文福茶釜」⁽¹⁷⁾になるという指摘は正しいが、しかし、教会建築に使われる悪魔の馬の話を見ると、その話の伝わつてゐる文化圏ではやはりこれは馬でなければならないと思われる。

各地で教会建築をめぐる奇瑞の伝承は数多く、どうしても本堂ができあがらないので悪魔と契約をして完成したが、竣工の日に地が割れ、棟梁も教会ももろともに地の底にのみこまれたとか、幾度塔を建てるにも崩れるので地面を掘つてみたら、異教の神の像があつたといつた話も少なくない。その中に、工事に難渋していたときなどからともなくふしげな黒馬があらわれたのをつかまえて仕事をさせると並の馬の十頭分の働きをしたが、司祭は、その馬の馬勒をはずさず、銅葉も与えないようにと敵命をしている。それを不憚に思つて馬勒を外す

したとたんに駆けだし、橋の下から川に身をおどらせて姿を消した
という言い伝えがしばし語られる。⁽¹⁸⁾

黒馬は悪魔が教会の築造を妨げるためにやつてきた際の変装で、それを見抜いた司祭が変身を封する馬勒をかけて聖なる目的に利用したと説明される。悪魔が抜け目のない農夫にだまされる話について、司祭に尻尾をつかまれる話も少なくない。

『魔法使いの弟子』では、悪魔(魔法使い)が馬勒を握つて、馬に変身した弟子をこき使う。『教会を建てた悪魔』では、司祭が、馬に変じた悪魔を馬勒によつて力を封じてこき使う。馬勒による変身封じは同じである。

これと『旅人馬』を比較すると、くつわなど馬具を投げかけて旅人を馬にする点に、馬具の呪力と人身から馬への変身との共通点が見らる。⁽¹⁹⁾

マンシニ県バルフルールの伝承とされる『幻の馬』によると、馬の辻と呼ばれるところに夜な夜な馬の群れがあらわれて通行人をおびやかしていたが、あるとき若者たちが鞭をふるつて馬たちを退散させたところ、翌日、顔に鞭のあとがありありと見える男たちが見つかったというのでこれは人狼譚の馬のケースである。⁽²⁰⁾

フランスでは人狼が熊、牛、羊になる例が認められ、女性のばあいは猫になつたが、ここでは馬の場合で、これは、人狼が「呪われた狩」の獵犬として、幻の騎馬隊、幻の馬群と関係していることからも説明されるかもしれない。先にロバと狼を説話において区別すると言

つたが、ロバと馬も区別される。農耕文化より狩猟文化、軍事文化の伝承では馬も狼に近い。わが国でも「信太狐」のヴァリアントのひとつとしての「殺生石」伝説が馬琴によつて『旅人馬』と接続させられ、那須野の妖婦紫が旅人を馬に化す話になるばあいは、馬でも人狼伝承に近い。

そのような例も含め、伝説では、馬の役割は東西で共通するところが多いのに對し、変身昔話では、わが国では申し子譚や死後転生譚、あるいは動物報恩譚に変わっていて、一見したところ、東西の相違がめだつようだが、たとえば鶴女房も、鶴が人間の女になって男のもとを訪ねて夫婦になつたところで物語を閉じれば西洋の『白猫』と同じで、さらに動物種を入れかえて人馬通婚婚にすれば東西の馬の説話はかなりな部分で重なり合う。

もうひとつ、わが国の馬の伝承で名高いのは「河童駒引」で、馬を川辺につないでおいたところ河童が出てきて川に引きこんだとか、手綱を身体に巻きつけて川に引きこもうとしたが、馬のほうが力が強く、河童を引きずつてきて厩で馬桶で押さえたのを、今後人畜に悪さをしないという証文を書かせて許してやつたなどと語られる。⁽²¹⁾

これは、河童自体が西欧にはいないのだから、話としてもあるはずはないが、たとえばフランスの川の妖怪ドラックは、水中の龍馬とも考えられる。⁽²²⁾ ところで、馬が水神と関係のあることは洋の東西どちらでも共通している。⁽²³⁾ わが国で馬を川辺につなぐのも、川の中の龍馬の種を得るためにも言う。そして、河童駒引も、敵同士の組合せのよう

だが、馬の口輪を河童がどる図柄においては、むしろ馬の水神性を立証しているようにさえ見える。

それ以上に、河童駒引の伝承を詳しく見ると、フランスにも似た伝承があることが思い出される。たしかにフランスには河童はいない。しかし、小人の妖精なら良いのも悪いのもたくさんいる。エルフとかコボルトとかリュタンとかファデとか言って、その多くは馬を好みで馬小舎に住みつく。

ファデが馬に乗つて駆けている図は、猿が馬をからかつてゐる図に酷似している。わが国では河童は、ばあいによると猿の一種ともされ、「エシコー」といつた呼名を与えられる。猿ならインドにも数多くいて、昔話のインド起源説者なら、猿のフォークロアがインドを出て西に向かつたときはリュタンとなり東に来ると河童になると言いかねない。そしてそこには多分の眞実性があろうかとも思われる。

狼——馬の変身説話を軸として、猿神、河童の伝承とリュタン、ファデなどの馬好きの小妖精の民俗との比較が可能となる。

フランスのリュタンは、たとえばサンドの報告したものは、馬小舎に住みついて、馬の世話をする。プランをかけ、たてがみを梳いて、ときには結び目をこしらえる。たてがみがもつれて結び目を作つている馬は馬市場ではリュタンの世話をした馬として高く売れる。しかし、毎晩馬小舎の前に清水の桶を置いておかないと怒つて馬にいたずらをする。あるいはよそへ移り住む。夜中に、よく馬を牧場へ引きたして馬がへとへとなるまで乗り回す。朝、汗びっしょりの馬が

いるが、そんな馬は夜中にリュタン(ファデ)が乗ったのだ。ところ
で、そうやつてリュタンのお気に入りになつた馬は、さんざん乗り回
されてもそれでつぶされることはなく、毛並もつやつやとして、元氣
一杯である。牧場でファデが馬に乗つてゐるところは猿が馬に乗つた
ようで、その長い尻尾を鞭のかわりに使う。ファデはまた、農家の若
い主婦に惚れることもある。これはノディエが『トトリルビー』で書い
たものだが、サンドの例にもある。また、パン櫃の中のクレープなど
をかすめとる。そういういたさがないいたずらの罰として痛い目に合わ
せるとよそへ移り住み、以後、その家は傾く。

これはわが国での家つきの靈の座敷わらしや、蛇神、トウビヨウ、

クダ狐のたぐいにも近いが、姿形と行動形態は、猿や河童に近い。⁽²⁴⁾ ち
なみにフランスでは猿は自然にはほとんど生息していない。また、座
敷わらしも蛇神もクダ狐も、河童もひとしく、フランスでは語られ
ず、それに類するものとしてはリュタン、ファデの類がいるだけであ
る。しかし、それをもつて、リュタンをわが國のクダ狐から河童まで
のすべてに該当するものとすることはできない。リュタンの主たる性
格である馬好き、女好き、いたずら好き、そして人間のつきあい方次
第で守護靈とも厄神ともなるという両義性を見ると、水棲以外は河童
と性格を共通している。またここで馬にかかる妖精として河童を考
えると、それをフランス語に訳せば川に住むリュタンかドラン⁽²⁵⁾ にな
る。すくなくとも馬のフォーカロアとしては東西どちらにもいたずら
ものの小妖精がつきまとうことになる。

そこまで東西の馬の民俗が相似性を示しても、やはり最大の相異は
養蚕起源神話の有無だ。その前段階的な人馬通婚譚では、『黄金のロ
バ』やミノタウロスの神話が西欧世界である。シェクスピアの『真
夏の夜の夢』でもロバになつたボトムに妖精の女士タイタニアが惚
れる。昔話の『ロバ皮』も、ロバと人間との交情を暗示しているとも
考えられなくてはならない。ロバの皮を頭からかぶつてゐる王女はロバその
ものに変身しているとも考えられるのは、狼の皮をかぶつて狼に変身
した幻覚を持つ人狼の事例からも類推される。そして王子は、惚れ薬
か魔法か、あるいは偶然のいたずらか、ともかくロバの姿の王女に惚
れるのである。

この話はもちろん、ひとつには王女が幸せな結婚をするまでに「汚
れ」の試練を経ることを示してゐるし、またひとつには、父と娘の関
係が人倫を越えたときに、人狼として非人間的犯罪者が追放されるよ
うに、罰としての獸身が課されたのだとも考えられるが、そのあととの
展開は、ロバになつた王女と人間の王子の恋という『美女と野獸』の
裏返しの筋書きになつてゐる。

ここまで、ヨーロッパではロバの例が多く馬の例が見あたらないの
が残念だが、わが國ではロバが存在しなかつたので、西欧のロバと馬
のフォーカロアがともに日本の馬のフォーカロアに対応すると考えら
れる。

西欧の馬に性的要素が少ないことについて考えられるひとつの理由
は、西欧では馬はまず圧倒的に軍事的重要性を持っていていたということ

であり⁽²⁷⁾、それに対するにわが国では、農家で馬が家のなかで家族と同居し、とくにその世話が女性の仕事であったというちがいがある。西欧で農業的な性格を持つた動物としてはロバになる。

もうひとつは、ドンタンヴィルによれば水から出て馬に変ずるドラックも、もともとそんなに大きなものではなく「ゴブリンの変化した形を思わせる」ものだと言う。性の要素の少ない小童神に類するわけだ。

さらにはアレスの『ボージョワの民俗』(一九〇六)によると、迷い馬に乗ったところが、一晩中あたりを駆け回らされて、へとへとになったあげくに、あけ方になつたら馬の姿が忽然と消えて、「その馬は人狼だった」とされている。先に引いたマンシュ県の例もある。

『黄金のロバ』以来、人間の奇蹄類への変身には人狼型とロバ型があるわけで、『高野聖』の馬はロバ型だが、西欧の馬は人狼型だと言うことになる。また事実、西欧の伝承の馬は、多く悪魔に結びつくが、ロバはその好色性にもかかわらず悪魔性は稀薄である。

わが国の馬は、たしかに昔から軍事的性格よりは、農耕的性格と、そして、豊饒や性に結びついた機能が注目される。

そもそもは、スサノオの高天ヶ原訪門のさいの天の斑馬である。⁽²⁸⁾この馬が本来何をしていた馬かはわからないが、スサノオはこれをとらえて皮を剥ぎ、天の機屋へ放りこむ。すると驚いた織女が、梭を陰部につきたてて死ぬ。それを怒ったアマテラスが岩戸に隠れるので、その四つのシーンの間の論理的つながりが不明確だが、馬が性的機能を

あらわすなり、暗示しているのはたしかだ。たとえばスサノオが馬に化して機屋に乱入し、織女を暴行したといったシナリオも組みたることができる。梭が陰部に、と言うのは明瞭な隠喩であり、のちの鶴女房の話のように、「見るな」の禁忌のある機屋に皮を投げ入れるのは、当然な禁忌背反だが、皮を剥いでというのは、人間が衣服を脱いで裸になり、獸性をあらわして、(あるいは獸になつて)自身、禁じられた部屋に侵入することに相当する。また馬の生皮を剥いだのが隠喩ではなく事実であるなら、人狼のように、その生皮を身にまとつて、馬の力を獲得し、馬になりきることをあらわしていたかも知れない。

その後、蛇に比して馬の登場の機会は日本神話では少ないが、神馬や、神社への馬の奉納、そしてそれにかわる絵馬の風習は、蛇や猿よりはるかに公式の信仰体系に組み入れられていることを示している。その信仰形態は、馬そのものを信仰するのではないが、にもかかわらず、あるいはそれ故に、狐のばあいの稻荷信仰より庶民性が薄い。支配者階級の信仰あるいは風俗であつたかもしれない、市川健夫などは騎馬民族による支配の痕跡と考えている。⁽²⁹⁾

それに対して「おしら神」信仰は、同じく渡来文化にかかわっていふことは言うまでもない。ただし、神社への馬の奉納とそれにかわることは、はるかに庶民的で、馬と人間との共同生活に根づいていふことは、絵馬の風習の中にも、猿が馬の口紐を引く図や、そしてまさに河童駒引の図が散見されるのは、馬のフォーカロアが「おしら神」とはまた

別の文脈で庶民の生活に根づいていたこととの証左であろう。このへんは、そしてそれぞれの文化の風土性であろうと思われるのだが、水の妖怪としての信仰とそれによつて伝承とは、すでに見たように東西に共通している。

たとえば、セビヨやドンタンヴィル(『フランス神話』)の報告する話で、川から馬があがつてきて、人を乗せ水中に戻つて人を溺れさせるという伝承と、わが国の、川から河童があがつてきて岸辺の馬のたずなをとつて川に引きこむという伝承とは、馬についてこそ主客が逆であるとはいゝ、同じ系列の話であることに疑いはない。⁽³¹⁾

すなわち、ヨーロッパには水の精としての馬の信仰があり⁽³²⁾、それと並行して、淫獸としてのロバの物語がある。また悪魔が往々にして黒馬となつてあらわれ、と同時に、旅人を馬に変える。いずれもたゞな、馬勤といった馬具が呪具となり、その呪具を握つたものが変身をコントロールし、馬を酷使する。この話のはあいには、駄獸としてのロバでもかまわない。ケルトには馬の女神エボナがあり、ギリシャではケンタウロス族がいるが、あまり顕著な働きをしない。他に太陽神の馬や海神の馬があるが、いずれも乗りものであり、神本来の姿ではない。⁽³³⁾ 天馬も個別的な性格は持たず、ヒポグリクにまたがるというのが狂氣をあらわすというのも、アリオストいらいの文飾であろう。

その一方わが国では、ロバが存在しないかわりに馬が日常生活に密着し、軍事文化より農耕文化にかかわってヨーロッパにおけるロバの性格まで吸収しているが、そこでは性的要素がかなり濃厚で、人馬通

婚譚が頻繁に語られるとともに、神馬信仰や絵馬の風習があり、水の精の河童との交渉がある。悪魔は存在しないが、生前の行いの悪いものが牛馬に転生し、旅人が山中で馬に変えられる。

ここで、以上見てきたことをもとにして東西の馬のフォーカロアをまとめておこう。

まず馬は水神であり、豊饒祈願のよりしろとされる。人馬通婚譚は豊作祈願儀礼の物語化であろう。ただ西欧では、馬が軍事機能を象徴し、ロバが農耕機能をあらわすように分化した。人馬通婚儀礼のためには変身なしし扮装が必要であり、水神自身も変幻自在の多形神である。そこから人間の変身譚が出てくるが、それは死の原理を軸としたトーテム信仰に源を発する人狼型変身とは性質を異にする。狼としての森の中での生活や、三途の川にあたる水をくぐつて向こう岸へ渡ること、あるいは蛇体での冥界めぐりなどに比較して馬やロバへの変身は、死や彼岸性が稀薄で、そのかわりに性的要素が濃厚である。そのほかに馬になつて労役や乗用に供される。

狼への変身には変身儀礼の痕跡が見られるが、馬への変身は、おおむね急激で、変身のプロセスは省略されることが多い。また憑きもの症状に依拠した証言も少ない。馬になることは寸法的にも機能的(駄獸)にも人間としての自己認識を根本的に変換することであり、その意味するところは、『ロバ皮』における「汚れ」の試練、屈辱の学習にあたるだろう。

馬が水神であつても、馬になることが神になることにはけつしてつ

ながらない。むしろ馬を使い神とする大いなる神の体系に組みこまれて、神を乗せて走り、神の社を建てるために労役をする。あるいは至高女神に種馬として仕える。あたかも女王蟻に仕える雄蟻のように。というようにフォーカロアでは彼我共通するところが少くないが、神話や民俗の伝承を離れて文学の世界に来ると、『黄金のロバ』と『高野聖』はともかく（そのいずれも説話的性格が強く、文学よりは民間伝承に近い）、近代文学では、馬のモチーフはロバのそれも含めて、フランスと日本ではかなりちがつたあらわれ方をする。

まず、そのどちらでも水神系統の性格は忘れされ、農耕文化的性格も、軍事的性格も早くから脱落する。そしてフランスでは早くからそのかわりに趣味遊興の対象としての乗馬が文学の中の風俗に重要な位置を占める一方、亡靈馬車に伴うものとしての死神の馬、レノーレの馬、默示録の蒼ざめた馬などが多くなつてくる。⁽³⁴⁾

フランスではないがボーの『メツツエンガーシュタイン』、そして、モーパッサンの『狂人か?』、あるいはボスコの『ズボンをはいたロバ』、ランブルの『名高き白馬』などのほか、人狼譚に類するものでレニエの『フェルナンド夫人とヌアートル氏の死』、変身譚としてのイヨネスコの『扉』などがあり、アレゴリックな存在ではコクトーの『オルフェの遺言』の馬頭人がある。⁽³⁵⁾

一方、わが国では、小川国夫の『黒馬に新しい日を』、小島信夫の『別れる理由』、埴谷雄高の『闇の中の黒い馬』、そして百閒の『東京日記』その他の幻想がある。⁽³⁶⁾

その中でボスコについては、天沢退二郎は鏡花との類縁性をつとに指摘している。直接の影響関係はもちろん皆無である。ボスコのほうが鏡花よりあとで、鏡花の紹介はフランスではほとんどされていない。天沢は、二人の描いた「異界」と「こちら側」との対応の構図が同じだと言っている。これについてはかなり疑問があるが、ともかくそのボスコに『ズボンをはいたロバ』があり、同じロバが他の作品にも顔を出す。

ズボンをはいたロバといふもの自体はフランスでは必ずしも珍しいものではない。ボスコの文脈では村人たちが珍しがり、子供たちがはやしたてる。「こんな恰好をさせるといささか珍妙に見えるが、でも暖かい」（多田訳、一九八頁）。しかし、やはり擬人化されたロバとしての性格も否定はできない。このロバは人語を解し、主人公コンスタンタンを乗せて、「樂園」まで連れてゆく。「わしはおまえを待つていたよ。コンスタンタン、さあ行こう」（四八頁）

コンスタンタンは「肉身のロバによってではなく、超自然の幻によつて、ロバの幽霊によって、はこんで行かれるという印象をいだいていた」（五一頁）「これは魔法をかけられたロバ」だ（四七頁）。

事実、「樂園」の造出者である「魔術師」シブリアンは、動物たちに「魔法」をかけて、「樂園」の構成員にしている。ただその「魔術」はロバに直接はたらきかけないで、……ロバをよびさましただけだ。やつは呼びかけを聞き、それに応えた」（一八七頁）

ロバはシシャンブル神父が密猟者のフィルマンから買ってシブリア

ンに贈ったと言う。しかし、フィルマンはどうやらそれを山の中で見つけたらしい。そしてその前はどこで何をしていたのかはわからぬ。ボスコのほかの作品では、このロバはジプシーの群れと一緒にいる。それもさらわれた少年などと一緒にいて、そのもとには『黄金のロバ』的な物語があつたかもしれないと思わせる。『イアサントの庭』では、少女が魔術師シプリアンにさらわれて彼が「楽園」を再創造するさいの依代のような存在、意志も記憶もない存在にされてしまう。ロバについても似たような話があつて、この人語を解する漂泊のロバができるがあつたのかもしれないと考えさせられるわけだ。

シブリアンは船乗りだったころ、南の島で動物たちを意のままにする「魔法」を学び、フランスに戻って、南部の山中に、魔術的な調和の保たれた「楽園」を作ろうとこころざす。まずロバが来る。そして鳥たちが来、ハリネズミや猪が来る。「楽園」には花が咲き鳥がさえずる。しかし狐はその秩序の中へ入ろうとせず、回りをうろついて楽園の動物たちを殺害する。あるときジプシーの群れがやってきて、コプラを慣らそうとしている途中で蛇に呪縛がきかなくなり、娘が蛇に襲われる。シブリアンは蛇つかいの葦笛を取りあげて、自ら蛇を屈服させる音を奏でる。いら、蛇が「楽園」の暗い一員となる。少年はロバに連れられて「楽園」を訪れ、そこの魅惑にひきつけられながらも、蛇の暗い目に脅える。シブリアンは少年を魔術によって何ものかに変えて自分たちの家族の一員にしようとしている。彼をしたう少女イアサントが進んでその身替りになり、姿を消す。ロバもシブリアン

も、そして「楽園」も姿を消す。「傲慢」が罰せられたのだと神父は書く。

この物語の中に「旅人馬」と似た伝承のあとをさがすことは難しい。しかし、ロバがどこから来たのかを考えるとときには「黄金のロバ」に似た神秘が予想された。それ以上に、何らかの「魔術」によって、動物たちの「楽園」を山の中に作ることのみが成功すれば、その後、そこに迷いこんだ旅人は『高野聖』の薬売りのように馬に変えられて「楽園」の住人にさせられるであろうということも想像される。老魔術師シブリアンが死んだあとは、妖しい美女イアサントがその「楽園」の巫女として、いや女神として、旅人たちを動物に変えて彼女に侍らせるかもしれない。後篇の『イアサントの庭』によると、イアサントに秘力を伝えるシブリアンの試みは無惨にも失敗し、「楽園」は灰燼に化し、イアサントは記憶を喪失してジプシーたちにさらわれてゆく。しかし、そこでシブリアンの「魔術」のまわりに配置された動物たち、蛇、狐、そしてロバを見ると、すでに前稿から論じてきたように、いずれも人にとりつき、人の暗い欲望や本能をゆり動かし、人格転換を行わせるシャーマニックな動物たちである。猿——河童——リュタンの類の小妖精は登場しないが、ロバが「楽園」への乗り物となるばかりか、あたかも聖書におけるイエス・キリストの「旅」の随伴者であり、誕生いらいのその生の証人であつたロバと同じように、おだやかな目でドラマの一部始終を見守つていているところには、ある種の超自然性が見られるることは否定できない。

ボスコの描いた蛇や狐を豚や「汚鬼」というイメージであらわした『或る聖書』を書いた小川国夫は、『試みの岸』では、コンスタンタン的な無垢な少年に黒馬としての新しい生を与えた。

『試みの岸』は十吉、余一、佐枝の三人の青年がそれぞれ目に見えない大きなものにぶつかって行くものの、一人は人を殺し、一人は馬になり、そして一人は海に身を投げる話でそれぞれの人物ごとに草を分けて三部作仕立てになっている。三人とも海に注ぐ川の上流の山あいの村の出身で、そこから何とか脱出しようとしている。脱出の方向は当然海である。脱出の手段として、まずは馬が使われる。十吉は馬

に乗って海に出、廢船を買って、解体して鉄材を馬で運ぼうとする。

しかし浜の住人たちが船の光り物を剥いで、彼の試みを挫折させる。

その浜の住人たちとの争いで、彼は人殺しをし、牢に入れられ、刑期

を終えたのちは、借金の返済のために貨物船に乗組んで働く。

馬を船に乗りかえて海を支配しようとした試みは失敗し、海に支配されて暗い日々を送る。馬のほうは、村の家が火事になつたときに逃げて谷に落ちて死ぬ。甥の余一がその馬をさがしに行つて、谷底で死に瀕してあえいでいる馬を見たときに、彼の意識が馬に移行してしまふ。いや、馬はそこで死に、馬の魂が少年に乗り移つて、少年の身体を馬に変えたと言うべきだろう。

この本が出たときの時評家の多くは、この変身をグレゴール・ザム

ザの変身にたとえていた。まるで変身譚としてはカフカの『変身』しかないかのように。しかし、これはカフカのような不条理な変身では

ない。グレゴールはそれまでカブト虫とは近づきではなく、ある日、自分は生きのうまでの自分ではなく、カブトムシなのだという強烈な意識が生じた、そしていらい人間であることを拒まれてカブトムシとして生きたのだが、余一が馬になつたのは、馬をさがしに行って、瀕死の馬に出会つたからだ。死んでゆく馬の身替りとなつて、「黒馬に新しい日」を与えるために、馬の生を生きたのだ。ある朝、目覚めたらではなく、ある日、馬の臨終に立ちあつたからなのであり、そのとき、馬から何らかの言葉を託されたからなのだ。「僕は証人で、報告者だ。僕は生き続けなきやあ」

あるいは馬が彼の身替りとなつて死んだのだろうか？いや、ドストエフスキイの世界ならアリョーシャのような無垢の余一に死の必然性はない。死なければならなかつたのは殺人者の十吉だ。十吉の死をアオがあらわし、それを余一が証人となつて背負つてゆく。

十吉は浜の女、咲に向かつて、自分と一緒だと不幸になると警告する。「自分はもともと暗い性質です。だから、この性質の中へ咲さんを引き込みそうな気がするんです」

しかし結局、「試み」の果てに傷ついた十吉は咲の所に転りこむ。馬になつた余一が咲の家に買われて入りこむことがそれを象徴する。「自分は汚れた人間になつて彼女の心の中に住むだらう」という十吉の予感が実現したのだ。

ここでボーの『メツツエンガーシュタイン』を思いだすのは唐突だろうか？炎に包まれた城館の中から脱けだしてきた黒馬は、館の当

主の生まれかわり、あるいは怨念の権化だった。

余一の馬も十吉の家が火事になったときには馬小舎から逃げだした。

破産をして人殺しをした十吉は自分で山の家に火をつけて、飲んだくれになつて咲の家に転りこむことしかできなかつた。しかしそのとぎ、かつて、海と自由とにあこがれた彼の魂は、黒い馬となつて炎をくぐりぬけて、海に注ぎこむ川に飛びこんだ。ただ、伝説の龍馬ならぬアオは、崖の途中の切株に腹をさかれ、谷底の岩に頭を割られて死ぬ。死ぬ前に余一に、馬の生を託す。余一がいま、十吉のはたせなかつた夢の証人になって浜邊で生きるのだ。

十吉は浜で老婆を殺したあとで、もう一人彼が殺した青年と彼の馬が小舟に乗つて海を渡つてくる夢を見る。舟の中で、青年は馬を殺す。そこへかけつけた十吉は、馬の体にたまつていた「疲れが、立ち去つて行く」のを見ながら、自分の身体からも、強張りと疲れとが押し流されてゆくのを感じる。そこへ死んだはずの老婆があらわれて、おまえの気持ちを変えるために馬を殺させたと言う。「馬つてなんだ。俺の気持を手術するような意味合いかも知れん」

馬は十吉の心の中の、自由でありたい気持、非協調的なかぶりだった。現実には十吉は浜の男たちと争つて、老婆とその息子を殺した。そのこと自体は事故とも過失ともみなされるだろう。しかし、それによつて新しい生へ飛躍しようとしていた彼の野望は確実に殺されついた。

「彼は膝をゆっくり曲げて、怪我した足を試した。そして、起き上

がり、跛を引きながら蜜柑小屋の外に出た」。外へ出た彼は以前の彼ではあるまい。

十吉が「暗いトンネル」に入りこんで出口を見失つて、いたあいだに、暗く寒いトンネルから、つややかな毛並の黒馬が駆けだしていったのではないだろうか。「余一は跛を引いて歩き始め、原に輪を描いてゆっくり走つた」

そのあいだに海の上の小舟の上では、もとのアオが十吉の身替りに殺されている。山の村では十吉の山での自己同一性を抹殺する炎が燃えあがり、馬は炎の中から新たな生へ向かつて駆けだしていた。その馬をさがしに行つた余一は、馬と同じ場所で崖から落ち、痛む足をひきずつて、一刻も早く、その「寒さのトンネル」を脱けだそうとしていた。

彼らに新しい夜明けが訪れるようとしているとき、「静南村」ではやはり「おかしな場所へ入り込んで出口がなくなつた」佐枝が、闇の奥へつきぬけて光をつかもうとして、岩から夜明けの海に沈んでゆく。

「死つて……ジャワのお面みたいなものでしよう。こっちを向いている時だけえたいが知れなくて、近づくのが怖いけど、人間がその向う側へ通り抜けてしまって振り向けば……」

山を出て浜にいる佐枝はすでにそこを通り抜けているのかもしけない。あるとき佐枝は浜の光の中に余一がいるのを見て、話しかけた。十吉はその話を相手にしない。「速谷の近くで崖から滑っちゃつた」

余一が、浜にいるはずはない。

余一は、馬が死んだとき、あとを追うようにして崖から滑り落ちて、死んだのだ。そして、人と馬との二重の死が交錯する境い目から、黒馬が脱けだしてきて、余一の意識をさらつていったのだ。男に捨てられ、山を出て生きている土地によりどころを失った佐枝は浜へ出て放心しているうちに、死んだ余一の姿を見る。余一がいま「住みついている場所も、指差して教えてもらえそう」な場所、そこから、いま彼女は、生と死の境をふみこえて余一の住みついているところへ行こうとする。

彼女はいま蟹戸の岩場に来ている。傍らには、余一が死んだときと同じように影のように寄りそつて言葉をかけるものがいる。おそらく、それは他人には見えない存在だ。と同時に彼女は水の底に沈んだ自分の姿も見ている。余一にとつても、馬が分身であり、そして、死神が同行者、あるいは影だった。そして、その上に彼には「火のそばに横たわっている自分の死体が」見えていた。

佐枝が登つてゆく岩には自分の顔のような形がうかびでている。と同時に自分ではない「或る娘の体が波に揉まれ、澄んだ水の底をゆっくり弾みながら転がつて行くのが見える」彼女の戦いはいま最後のところへ来ている。大いなるものと戦つて出口のないトンネルの中を迷っていた時は終つた。彼女にはトンネルの先が見えている。あとは静かに岩肌に沿つて滑り落ちていけばいい。

彼女が落ちてゆく先で馬が転つていれば、彼女の意識は馬の身体に乗り移るだろう。余一のはあいがそうだった。十吉のはあいは、海に

つづく石段の上で、自分が落ちるかわりに、村の青年を転げ落とした。もちろん、「転落」をしたのは彼自身であり、その後の荒らくれの生は、そのとき彼の身体がぶつかつていつた青年の身体に乗り移った生だ。佐枝は落ちてゆくときにはたして何を巻きぞえにし、何に転生して新たな日を迎えるだろう？ 彼女が自分の転落に巻きこんで一緒に死にたいのは十吉だ。余一にも十吉にも一緒に死にたい存在はなかった。ここではじめて、人のために死ぬ存在が出てくる。佐枝の想像の中で、岩鼻に風が吹きつり、十吉が彼女の身体を抑えているが、やがて、十吉の足が「二人の考え方をさとつたように、いきなり力を抜いて、岩から剝がれる」。

それは彼女の願望で、現実には十吉は生き残る。蟹戸の岩鼻には佐枝一人がいる。その彼女の身体を風が吹きぬける。「体のなかで砂のようなものが少しずついざつて……カサッ」と音がして、脆い殻が毀れて、（彼女から）離れてゆく。それは「一度岩の線に引っかかって、舞い上り、斜めに矢のようになへ落ちて行つた」。

意識と分離した肉体の転落は余一の場合と同じである。彼女にもたとえば海中の魚への転生があるかもしれない。

この種の転身譚はフランス文学には見あたらぬ。死んだ瞬間に別な動物に意識が移行し、気がついてみると馬になつて町を歩いていたというのはありそうでいながら、なかなかない。アクタインのように、他の動物の姿になつても、その後犬に引きさかれて死ぬまでは時間がある。異類になることと死ぬことは別で、異種異民族との交渉の

さかんなところでは、人狼のように一時的な変身はあっても、変身がすなわちそれ以前の生の消滅を意味しはしない。日本では海の彼方へ行くには死ぬか、死ぬために舟に乗るか（補陀落度海）しなければならない。そしてそこまでしなければ「異人」には出会わない。フランスではそれに対して異邦への往来や異人との接触はもつと日常的だった。それでも、白猫は首を斬られて人間の姿に戻る。それは白猫が仮面や毛皮と同じ仮の生で、自己の統一性をとりもどしたら抹殺してしまっていい假りのものだからだ。

馬の話では小島信夫のばあいを見ておこう。小島にとって馬は偏執的イメージのひとつのように、初期の短篇『馬』にすでに、人間馬の話が出てくるが、そのもともと壮大な表現は『別れる理由』であろう。この作品は、家庭の崩壊とともに、統一を失った自己の「意識の内側で明滅する光景」（千石英夫「解説」、単行本折込み）をつづつたもので、はじめはさまざまな女たちとの情事の夢で、つぎは、講演会で馬になって話しだすやはり夢、そしてさいごは、文壇のパートナーで、作品をめぐって作者と主人公が、作家や批評家たちから追及され、みずからも反省するメタレシで終わっている。

馬になる伏線としてはシェクスピアの『真夏の夜の夢』の妖精の女王タイタニアとロバに変えられたボトムとのいきさつが六十章から思ひだされている。主人公が戦地で見たロバの形姿や生態の思い出もある。ロバが『黄金のロバ』いらいひたすら性的な存在、性的妄執のこりかたまったくものであるなら、馬のほうはもう少し高貴性を持つて

いる。小島の主人公永造は、まずアキレスの馬クサントスの逸話を思いだす。講演の夢へ、情事の夢から移行する部分である。

そのあと、九十四章で、「とつぜん永造は……フウイヌムになった」と言うのは、馬についての講演の中である。そして九十七章では「馬である永造は……」となる。

アキレスの馬もフウイヌムも人語をあやつり、思弁性を持ち、並の人間や、あるいはアキレスよりすぐれた判断力を持つている。ただの性的な動物ではない。しかしそれがまさに教授作家である永造の問題点かもしれない。

『馬』では、馬は主人公を乗せて疾駆したが、『別れる理由』では、「馬になった」と言う以外、馬としての行動をするわけではない。あえて言えば、傍観者、観察者の役をはたすくらいである。永造の情事の相手を乗せて走り回るわけでもない。馬のような性欲の強さ、たくましさをあらわすとも思えない。馬ではなくて、猿でも豚でもよかつたのだが、人間のよき伴侣で、考え深げな高貴な顔をしている馬が、永造にとっては好ましかったのにちがいない。それも最初はアキレスの馬である。アキレスに忠告をするほどの馬だ。のちに、彼の妻を誘惑する青年ボブが、白い馬の姿で丘の上にあらわれるが、そんな並の馬とはちがう。

「白い馬は、今こそいわねばならないのだが、本物の馬であった」といだされている。主人公が戦地で見たロバの形姿や生態の思い出もある。ロバが『黄金のロバ』いらいひたすら性的な存在、性的妄執の

(六三頁)

ボブには、「考える馬」の風貌はない。仮面をかぶった馬でもない。

それに対する永造馬のほうは、仮面をかぶり、演技をしているのだが、それは「本物よりも意識のうえではるかにまさっている」(六三一頁)

仮面の下に考える主体があるからだ。彼は仮面をかぶって、自分もふくめた人物たちの猿芝居を眺めている。むこうの丘の上に白い馬があらわれる。やがて白い馬は、こちらへやってきて、永造馬のいる馬囲いの中へ入ってくるだろう。そこには彼の妻や情婦たちである馬がいるだろう。彼はそれを冷やかに見るだろう。

しかし、そうやつて超越したありをしていても、人間でなくなつて馬になつてゐるということ、あるいは、馬の仮面をかぶされて、傍観者の位置へ押しやられているということは、永造の人間性にとつては、どうでもいいことではあるまい。『馬』では、主人公が知らないうちに、妻が家の増築をして、増築したところを馬小屋にして、競馬をあづかつてやる。そのうち妻は馬小屋に生活の場所を移して、主人公を除外して馬との共同生活をはじめる。(あるいはそう主人公は思いこむ)。そのあげく、彼は精神に異常をきたしたものとして病院に収容され、家の中では馬が主人の位置を占めるだろう。

それと、主人公自体が馬になることは同じ種類の疎外化だ。馬になつた人間は馬ではない人間たちの社会からは当然はみださなくてはならない。ライヴァルも妻もみな馬であると考えても、「馬」というレッテルを貼られて仲間はずれにされた事実はかわらない。自分だけじやなくて彼らも馬になつていたとしても、やはり主人公は一人だけ離

れたところに追いやられている。あるいはまつりあげられている。

彼は馬であることを、しかし、格別いやがりもしていない。むしろ得々としているのだ。「どんなに馬になりたかっただろう。それが馬となつた。そして野上女教師と馬として応待した」(一三一頁) 精力絶倫の馬としてだろうか? いや、逆説的ながら、それは「考える馬」としてなのだ。あるいは、人間として、夫としての役から解放された存在としてなのだ。馬となつたら、もうだれも、人間として、夫としての義務などを求めてはこないだろう。妻をアメリカの青年に寝とられても、それによつて、馬の社会的人格に傷がつくわけではない。一人で馬になつてわざわしさから解放されているのではなく、周囲の男も女もみな馬となつたとしても、それはそれでかまわない。みんな馬なら、人間として守るべき法も、道徳も無関係なのだ。

これが最後の章で顔を出す作者の視点になると、またかわっていく。崩壊してゆく家庭の中の直接的責任者から、芝居の場の観客なし、舞台の上の本筋を後ろから見てゐる端役へ後退し、さいごには作者という仮面にかわつて、すべての非実在性をあきらかにする。主人公の視点は、主人公を乗せる馬の視点になり、ついで、すべてを想像で作りあげる作者の視点になる。作者がその場面を抹殺しようとする、「私」も「ボブ」もみな消えてしまうのだ。

となると、この「馬」には、はたして、昔からの馬の神話やフォーカロワなど存在するのだろうかということにもなる。主人公ではなくて、疎外化の形なのだからそれも当然かもしねれない。

ただ、性的妄想が昂じて馬になつたような気がするというのなら話は別だ。そのばあいには『黄金のロバ』であり、あるいは、モーパッサンの『狂人か?』である。モーパッサンのばあいは、妻が馬と関係しているものと思ひこんで、馬と妻を殺す。『別れる理由』は、別に、妻が「白い馬」、あるいは『馬』の五郎という馬と関係を持った（と思った）から別れるというわけではない。家庭の中での自分の役割や居場所がなくなつてきて、自分が馬になる意識を持ち、馬になつた目で見ると相手も馬に見えてきたということであり、馬になると、はむしる、無意識に習慣的に行つている人間の家庭内、夫婦間での行為を観察者の視点から見なおしてみると、それも饒舌なまでに、多弁で、さまざまな詭弁を弄しながら見ることだ。行動するかわりに考え、べらべらとしゃべつて時間をかせいで、行動しないですむようになる、そういうたぐいの、知的生活者の、行動回避とも受けとれる。

人間の条件からの除外ということでは、カフカのばあいでも、またイヨネスコの『扉』のばあいでも同じかもしれない。しかし、考えすぎの性癖が昂じて動物になつてしまふというのは、フランスには例がない。

小川国夫の人物たちも余計な考え方の輪の中に入りこんで出口がつかめなくなった人物たちだが、思弁的な馬ということでは、むしろ埴谷雄高の『闇の中の黒い馬』がある。

「無限の果ての幽暗のなかに沈んでいる漠たる遠い原始と未来」に、

考える自分、あるいは自分の思考そのものが、分身となつてあらわれる。それははじめは「掌にのる小さな模型ほどの黒馬」だ。

馬は「冬の闇の遠い虚空から駆けおりてくる」。そこは、彼の思考の地盤なのだ。灰色の壁、扇形の運動場、それを包む広い中庭、馬はその運動場に入つてきて、しばらくあたりをうかがつたあと、やがて、鉄格子のはまつた窓から室内に入りこむ。自由と拘束の象徴といつたものではなく、精神の闇の中にひとすじの光をつかもうとしていると、向こうからやってくるものがあるのだ。それは、やつてきたと思つてもなかなかつかまえられない。ところがある時、その馬と目と目がかちあう。その瞬間、彼はそれまでの無の状態から脱けだすきっかけをつかむ。「私」はとつさに手をのばして、馬の尾をつかみ、それにつかまつて暗黒の虚空に旅立つ」。

馬は虚空を飛んで、「ヴィーナスの帶」と呼ぶ地帯へさしかかる。そこを通過してゆくあいだに黒馬は「急速に膨れあがつて」、そのまま「闇の果て」にまで達する。闇をのみこんで闇そのものになり、宇宙と一体化する。

ここには馬への変身があるわけではないが彼の意識を宇宙に解き放つた黒馬は、それ自身、「宇宙と同じ大きさに拡が」って、彼の意識をも宇宙と一体化させたので、そのとき、「私がいま黒馬の暗黒のなかにいるのか、それとも、黒馬が私のなかの暗黒の何処かに」いるのかわからなくなる。私は馬であり、闇であり、世界なのだ。

小島信夫のファルスも、馬への変身というより、「馬」によって、

自己認識の袋小路から脱却しようとした思弁的な分身であつて、『高野聖』には接続しないかも知れない。しかまた、今日、事実としての変身を物語つて読者を納得させることができるのはないなら、変身譚の解釈的変容としては、カフカや小島や、あるいは埴谷や小川のような認識方法しかない。

狼のばあいには、狼軍団の戦士のイニシエーションとしての狼変身にしても、あるいは飢えからの狼的な狂暴性の発揮にしても、その変身の必然性は説明がついたが、馬のばあいには、水神信仰やオシリ神信仰を持ちだしても、なぜ馬でなければならないのかとなるとかなり大胆な論理、ないし連想の跳躍が必要になる。人間が馬になるというモチーフには、ときによると、まったく無償の、合理的説明の不可能な比喩と思われるものもある。

人狼は人肉食や淫乱といった禁じられた行為に赴くために、裸になって悪魔にもらつた塗り薬を身体に塗つて狼になる。あるいは狼の毛皮をかぶる。

旅人馬は、目的もプロセスも省略されて、突然、馬になる。その変身ぶりと、小島の『別れる理由』における「永造は突然馬になつた」という主体意識の変化とは軌を一にしている。

あるいは昔話で、動物への変身の部分が言い落とされている「蛙の王さま」や「白猫」にも似ている。あるとき突然、変身した動物があらわれる。

無目的で突然の、いかなる媒介も要しない「変身」は、いわば、主

体の自己認識、ないし他者との関係の認識の転換に相当する。自分がはてしない闇に包みこまれてゐるのではなく、世界とは自分の中の一頭の黒馬であり、自分が闇自身でもあれば、その闇を包みこむものであるのだと言うのは、自分と世界との関係の認識の変換である。「馬になつた」と言うのはそういう、いた認識における主客逆転の発想である。

『旅人馬』でさえもが、ゴヤの有名な戯画の、人がロバを背負う図を思わせる関係の逆転である。『高野聖』の薬売りは女を従わせようとしたところが、逆に女を背負わねばならなくなつた。

『試みの岸』の余一の変身も、あえて言えば彼自身の世界観の転回であり、人狼のように、その変身が他者に害を及ぼすわけではない。それは、他者からの認識も反応も要求しない無償の認識であるだけに、「馬に変わつた」と考へることは、相當に大きな努力を必要とすることだ。

『諏訪の縁起』では、諸本があるが、維慢國から戻つた甲賀三郎はおおむね蛇になつてゐる。それを、地上で人々にそゝ指摘されるまではわからない。彼も、蛇の姿で他人に害をなすわけではないから、人狼より、人馬に近いのだが、ただ、その認識が他者の眼に依拠している点で、あえて言えば近代人性を欠いてゐると言つてもいい。

たとえば「鏡を見て愕然とした。そこに映つていたものは、見るも恐ろしい怪物だった」というタイプの認識もある。これは怪談の主人公の反応であり、それもたいていは、町を行くと人々が彼を見て恐れ

騒ぐので鏡を見る。鏡を見るのは他者の目で見るわけだ。それに対し、カフカもイヨネスコも、変身した本人に納得させるのに、他者の目や鏡を必ずしも必要としていない。その点は余一も永造も同じである。

『黄金のロバ』もある意味では、インス神教における入門試練でのロバの姿での苦難の行であるとするなら、眞の人間として生まれかわるまでの動物同様の生の象徴がロバであるとも考えられる。

つまり、まず、まったく無自覚の状態があつて、そこでは、自分の姿についても疑いもなく、自覚さえない。ついで、救済願望の自覚のレベルが来て、自分の醜さ、不完全さを「ロバ」として意識する。そして最後に、自己完成に達して、イシスとの象徴的神婚（ここでは女とロバの通婚の形をとつて）によつて人身を回復するが、その第二の段階までは自己を見つめる視覚が問題であり、現実に、かつ客観的に彼の姿（外形）が変わらなければいけない。たとえば成人儀礼の試練のあいだロバの仮面をつけていてもいいし、グリムの『熊皮を着た男』のように、熊の毛皮を着ていてもいい。その点、東欧の狼戦士団の入団儀礼においても、森の中で訓練を受ける期間中は、狼の毛皮を着ていてもいいし、本当に狼になつてもいい。あるいは、たんに象徴的に、あの人はいま「狼になつてゐる」と村人たちに言われる状態にいるだけで、現実には少しも狼ではなくともいい。いずれも、その期間、自分は狼であると意識し、「狼」としての行動をすればいい。あるいは、狼軍団の規律にのつとつた行動をすればいいのだしおあ

いによつては、非人間的行為とが、人間社会からの疎外をあらわす行為をすればいい。

そなばあいは軍事的試練だから戦士的自覚のひとつとして「自分は動物である」と意識することで足りるわけだが、農耕的、性的欲望による人間性からの疎外態においてはそのあとが問題になる。『黄金のロバ』のルキウスは、最後の闘技場での淫売婦との場面で、ロバの意識になりきれず、恥という「人間的感情」を感じて尻ごみをする。

『高野聖』では、薬売りは（非人間的な？）好き心を持ったために「淫獸」に変えられ、しかも、それによって淫欲を充足させたところか、欲望の対象を目の前にして手も足も出ない。しかし他の動物に変えられた人間たちは、猿だの蛙だのの姿で、夜な夜な女の寝床に通りうらしいことは暗示されている。

また人馬通婚譚を見ると、必ずしも「愛」の場から馬が疎外されつづけているわけでもない。馬になりきつて、人間性を没却し、試練を経れば、幸せな「愛」が与えられるのかもしれない。「ロバ皮」のヒロインのばあいはそうである。父との愛という「非人間的情欲」によつて「汚れ」の刻印を押され、象徴的な変身をして、汚れの試練を乗りこえたときに、王子との幸せな愛が与えられる。そこでもロバとしての自覚、人間性からの疎外の意識は不可欠で、無自覚に父親と交わつていたのでは幸せな結末には至らない。

ところで、この種の変身を含んだ通婚譚が農耕豊饒儀礼であり、水神への人身御供の変化したものであるとすると、その物語的原型はア

ンドロメダや「アモールとブシュケ」になる。その変化した形が「美女と野獣」で、やはり王子は幸せな結婚に至るまで、野獣の姿の試練を経なければならない。主人公はここでは娘のほうだが、娘の悲劇は夫の素性を疑つて、夜間、夫の寝姿を覗いたことがある。あるいは、野獣の姿の夫を外見ゆえに軽んじたところにある。いずれも、本当の愛があれば、外見にはまどわされないはずであり、夫が「自分は野獣になった」と意識しているときに、娘のほうでは、「夫は美しい王子である」と思いこめばよかつた。

しかし、それだけかと言うと、やはりそうではないのは、野獣は娘にそのままの姿で抱かれなくてはならなかつたし、蛙は青年の接吻を受けなくてはならなかつた。(ブルターニュの昔話「二文のヤニック」R·T·P、一八八八年九月号) ルキウスも淫売婦の肉体を通してイシスとの聖婚をはたすのが本来の伝承である。農耕儀礼であれば広義の「田遊び」としての畠での聖婚が不可欠である。

余一のよう「自分は馬になつた」と意識するだけでは豊饒儀礼は遂行されず、婚姻儀礼まで、言いかえれば他者との関係においてそれも終始、完全に役になりきつて演じとおすことが必要である。それが完全に演じられれば、新しい人格が生まれ、それが神話になり、始祖伝説になり、そこから信仰が生じてくる。そしてその物語化した形で、性的な変身譚が生じる。それがさらに近代の意識の中で文学化しても、たんに「自分は突然動物になつた」と言うだけではなく、性的欲望の抑圧と投影があらわれる。その意味で小島信夫の「馬」は、『黄

金のロバ』型変身譚としての、すなわち農耕儀礼の痕跡をとどめる性的変身譚としてもつとも正統的な形をあらわしているとも考えられる。

「本当らしさ」に執着した寓話を去つてファルスの中に、馬としての芸術家の肖像を描いた小島に比較されうるものは、たとえば、ジョルジュー・ランブルールの『ヴェネツィアの馬』だろうか? 大理石の宮殿に閉じこめられた馬が語り手の願望がこりかたまつたものであることはあきらかだが、彼は語り手の情婦をさらつて逃げる。性的な馬であり、その馬が登場したのは、海辺の水の都のカーニヴァルの熱狂の中である。

ただ、この馬が実在の馬かどうかとなると疑わしい。水の都ヴェネツィアにはいまだかつて一頭の馬も走ったことがないという設定が虚構のものであることはあきらかだ。しかし、その、馬のいないはずのヴェネツィアの夜に馬の激しい息づかいの音や、蹄の音が聞こえる。

それは性的嘗みのたてる音であり、愛の情熱のたちこめた空氣たてるざわめきでもある。主人公はそこでヴェネツィアという町自体を一頭の馬のように想像する。「馬の首に海の尻がついている」海馬だ。発情した海馬だ。そのヴェネツィアの「数々の路地に散乱した心の破片」を彼はとりもどすために、馬としてのヴェネツィアを所有しようとする。町々を歩き回るうちにしだいに、ヴェネツィアという観念が一頭の馬に凝縮してくる。いや、まずは一人の理想の女性としてあらわれる。その女をよろこばせようとして、彼は、ひとつの一驚

異」をさしだす。東洋から高価な織物を積んできた船に一頭の馬が乗せられてきたのだと言う。

馬はいまやヴェネツィアの町を歩く。しかし、だれもそれを馬だとは思わない。「なぜなら、このような場所にそれがいるということの不合理、夢でしかめぐり会えぬようなその気高い性質という、不合理のゆえにさながら芸術作品みたいに見えた。竜よりも不思議で、伝説獸よりも架空の生きものに見えた。なんとなれば、彼は、実に見事に現実を真似ていたからだ」(田淵晋也訳)

彼にとって自己を再建することは、彼の思いをさまざまにとどめ断片化したヴェネツィアを所有することだった。そのよすがとしてヴェネツィアを一頭の馬であると考え、現実に一頭の馬を思念の中で作りだして、女に与えた。女もまたヴェネツィアの象徴だったが、彼女がその馬にまたがって一体化したときに、彼にとっての「ヴェネツィア」は完全なものになるはずだった。ところが、そうやって外在化された彼の内面は、想像の力によつて自律した生を生きはじめ、馬にまたがった女はある日忽然といすこかへ走り去ってしまう。

「ちょうどこの時、マチアスは、自らの知覚に翻弄され、この実在を信じ、まさに想像力の王座を放擲して、これを受け入れ始めていたのだ」

その幻の馬の消滅は『猫町』における猫の大群の消滅と、軌を一にしていなくとも、少なくとも、対応はするかもしね。朔太郎は『猫町』で、想像力が作りだす美の幻影に賭けたのだ。しかし、こわ

れやすいガラスの城のように、極度の(精神の)緊張によって現出した「美しい町」は、そこに崩壊の予感をあらわした一匹の黒い風が走りでると同時に、一挙に隠されていた相貌をあきらかにして、猫猫猫の群れに埋めつくされる。意識はそのとき、その変貌ないし変身についていけずに気が遠くなつて、気がついてみるとすべては消え失せている。

そもそもが、水神としての馬にしても、人を冥界に連れ去る狼とちがつて、馬そのものとして実在するものではなく、「馬」はあくまで、観念がよりどころとする形象、象徴だった。その「観念の馬」に捧げられる人身御供の乙女にしろ、畠の豊作祈願のために幻の馬との交婚儀礼を行つた年男にしろ、観念に実体を与えること、そこに自らの全存在を捧げることが必要だったのであり、異形の神の出現に驚いて氣を失えば巫女としての仕事がつとまらなかつた。

マチアスもヴェネツィアの馬こそ、自らの観念のつくりだしたものであつて、観念によつて生きる己れ自身であるという意識をつらぬきとおせれば、馬を他者として、客観的実在として認識するよりも、自分自身であるとして、その観念に同化して、女を乗せて、どこにもない世界に走り去ればよかつた。

余一は死んで馬になりきつた。しかし、十吉は馬になりきれず、余一の馬を自分自身であると認識できなかつた。埴谷は、闇の中の黒い馬につかまって虚空を飛んだ。小島は、馬としての自己を受け入れ、それが偽の馬であることを知りつつ、馬になりきつて、さらにその馬

としての視点をつきぬけて、作者として作中にあらわれた。

しかし、馬になることまではともかく、その後の態度のとり方は、近代においては、個々にさまざまである。すべての人間が犀になつたあとでもベランジエ（イヨネスコ）は犀にはなりきれない。犀になりきれないベランジエ、馬になりきれないマチアス、いや、ロバになりきれなかつたルキウス、むしろそこにこそ、近代の西欧があるのかもしれない。

いずれにもせよ、「自分は馬になった」という、壮大な想像力の跳躍に踏みきつて、そのフィクションを強靭なる精神力で支えられる近代人はいはずだが、そのドーマルにならつて「危険な賭け」とも言える賭けに乗りだして、『猫町』の幻覚に、そのおぞましい裏面までふくめて、どれだけ、覚醒した意識を持続できるかに原初にあってはオシラ神信仰者の信仰が、今日においては、詩や文学の殉教者の資質がためされてもいる。

田畠の水を司る神を水中の馬の形で想像し、その馬形神を祀る祭司が己れも馬となつて幻の馬との交婚儀礼を行い、そして馬が死んだときには、その皮にくるまれて昇天したのちに蚕に転生すると信じた古代人たちの、神の認識や、その神を祭る方式、そして変身の観念には、具象即物の地上的想像のはるかに及ばない自由潤達さがあつた。近代の文学は、そのヒッポグリフという名の原初の想像力の飛躍ここまで追随できるのだろうか？

注

(1) 『黄金のロバ』は森田思軒訳の『金驥譚』によつて読まれていたと手塚昌行が指摘（『高野聖』成立考 S・34、35）、『幻異志』中の『板橋店三娘子』は田中貢太郎が指摘、その後、村松定孝は、『西湖佳語』、『剪燈新語』、『搜神記』、『聊齋志異』から類語を抽出、吉田精一は『古今説論』をあげている。

「畜生谷伝説」については松原純一が白山馬場の石徹白文書および各地の伝承を報告している。なお、松原は「旅人馬」の伝承に「馬娘婚姻譚」の性的要素を接続させて『高野聖』が出ていると考へ、「妖怪人を馬に化す」「馬は一種の淫獸」の連想から、ここに「妖女好色者を馬に化す」のモチーフが成立すると説く。（『鑑賞日本現代文学』3、『鏡花』S・57、角川書店二九四頁）

なお、「龍宮童子」のひとつ「火男」で、翁の訪ねた山中の穴の底の一軒家に、老人と美女と「何ともいえぬ見つともない顔で、膚ばかりいじくつて」少年が出てくる。柳田の「海神少童」に引く話で、鏡花の読んだ可能性は大きい。

(2) 馬娘婚姻譚は、ふつう、娘が幼いときに馬にむかうて、この子を嫁にやろうとたわむれに言つてゐるが、あるいは、娘が長じてから、戦地にいる父を連れ帰つてきたらおまえの嫁になろうと娘自身が言うかどちらかで、約束が成立し、馬が婚姻を迫り、父親がそれを怒つて馬を殺し、皮を剥いで干しておくと、風がおこつて皮がまいあがり、娘をくるんで昇天し、のちに蚕になつて降つてくると語られる。

この話で馬が犬になつてゐるばいが中国や東南アジアの大祖伝説、建国説話を見られる。そこでは蚕は出ない。

馬が女に惚れて、女を乗せて淵に飛びこんで消え去つたという岩手県紫波郡の話（今野円輔『馬娘婚姻譚』一六一頁より）は、「河童駒引」

の伝承、水神としての水辺の馬の怪に通ずる。その馬ははじめから水中から出てきたものであろう。

オシラ祭文その他では、その靈能を持った馬がどこから来たかほとんど語られないが、人語を解する点で、人の変身したものではないかといふ疑いがもたれる。

今野は「やがては神のこの世に賜わるべき、蚕に化しすべく約束された神聖な馬」(今野円輔『馬娘婚姻譚』岩崎美術社、S・41、一八三頁)とするが、松原はむしろ淫穢譚として考えている。

「旅人馬」で通婚譚に近いのは『出曜經』一五の話で、天竺に行つた男が女と親しくなるが、帰國しようとしてロバに変えられる。

(3) 鏡花は柳田のオシラ神信仰研究を読んで『山海評判記』を書いたとする説がある。ただ、鏡花はオシラ神を白山権現信仰に近づけて考えようとしているものの、そのいずれも十分に体系化して考えられていたようには思われない。井戸覗きの三人の巫女の性格も機能も明確ではない。なお、この三人を「井戸覗き」のからくりの幻として、「井戸の底の三美人」を地上に呼び戻して、作品の要所々々に出現させ」と説くのは吉村博任氏である。(『絵解きからの視座』鏡花研究7号)

(4) キルケは船乗りを豚に変える。ネブカドネザルは牛になる。石田英一郎が考えるようにまず牛を中心とした農耕文化があり、ついで騎馬民族の侵入によって、牛が馬にすりかわるというプロセスが地中海世界や、わが国においてあるとするなら(『河童駒引考』)、世界の変身譚で馬の登場が遅いことも納得されるかもしれない。

なお、ボーダン、ボゲ、ランクルは、アブレイウス自身がロバになつたとしている。

(5) 太宰の『魚服記』や、ヤマトタケルの白鳥神話、あるいは昔話におけるホトトギス転生譚、オットー鳥の物語(亡き夫や、殺した弟を悲しん

で泣き叫んでいるうちに鳥になつて、オットー、オットーと鳴く云々)などに見られるように、鳥や魚は死後転生のはあいが多く、魔法変身とは区別されよう。川の主の大鰐が僧に化けて漁師をたしなめにやつてきた話はまた別であり、それと似た『夢応の鯉魚』は、魂が眠っているうちに動物の姿で離脱する物語で、離魂、遊魂、分身の類の物語である。魔法で人を動物に変する話のうちでも、アルフォンス・カールの『海の妖精』では金魚に変えられた男の話があり、昔話では、やはり森の中の魔法使いが旅人を魚に変えてしまう話もあることはある。

が、やはり魚や鳥は、死後の魂が天や、海のかなたの彼岸へ赴くさいの形であるほうがあつとうである。

(6) 沢田瑞穂の『中国動物譚』弘文堂、S・51によれば、猿猩を虎や熊、狼に代えたものがいくつもある。とくに虎や熊と夫婦になつて子ができる話がある。それに対して、狼のばあいは、やはり、人畜を襲って食うという貪食や殘忍さのモチーフのほうが大きい。さらに人から動物への変身譚では、圧倒的に残忍性を原因とするものが多く、動物(虎、狐)から人間への変身では通婚譚が見られる。

(7) 人狼伝承には、狼にとりつかれ、狼になつたと思ひこむ精神疾患としての「狼狂」の果たす役割が少なくないが、馬のばあい、「馬憑き」という症状は聞かない。伝説、昔話、信仰のレベルでは馬と人間のあいだの姿形の交替は認められるが、憑きもの現象、憑きもの症状としては馬はないともみてい。ただし喜田貞吉の研究(『民族と歴史』八卷一号)では、『因果物語』の話を馬憑きとして紹介している。三州野田で若い時馬を殺した男が、二十数年を経て馬にとり憑かれ馬屋にこもつて死んだ話(これは馬の怨靈にとりつかれた怨靈譚であろう)と、同じ野田の馬喰が馬の真似をして雑水を飲み、四足ではつて足搔いて死んだという話の三

つである。

この話のもとには「馬の祟り」があるようだが、たとえば清岡卓行が「化猫の話や猫のたたりの話はいろいろあるが、化犬の話や馬のたたりの話などには、ふつう接することはないだろう」(『萩原朔太郎『猫と私論』S・49、文春社)と言ふように、一般には馬の祟りは信じられない。

(8) 論曲『馬僧』は、この伝承をそのままとりいれている。『大成』では類話として鹿児島から青森まで二十話を紹介している。中で磐城の例では馬でなく牛になる。『大成』はこれを『逃竄譚』に分類し、この話につづけて『脂とり』の話をせている。山中の一軒家に泊ると天井から吊るされて脂をとられる。『青髭』とか人食い鬼の話に近くなつて、変身譚ではない。話型としては逃竄譚でもモチーフとしては変身譚に分類するべきではないだろうか。話型としても「旅人が山中で妖術師につかまつて危難にあう」話で妖術師が山姥から姫まで老若男女のヴァリエーションがあり、危難が脂をとられるか馬にされるかで、最後にうまくのがれるか、仲間が助けてくれるかといったヴァリエーションがあると考えられる。

危難にあうことの原因としてはいかなる因果もないのに、変身のばあいも、変身しなければならない必然性はないと言えども言える。

なお『甲子夜話』続二〇一―〇に、乞食僧を娘が追い払つたが女中が米をやつた。僧がくれた手拭で娘が顔をふくと美人になる。主人の娘が手拭をとりあげて使うと馬になる(中村、二二二頁より)という話がある。これは『日本昔話名録』では「宝手拭」として、馬のかわりに、女が蛇になる。類話では、猿になる。ただし、馬のばあいも二例ある。『大成』では、馬のばあいが五例ある。その中にひとつ、裏返してふくと馬が人間にもどる例がある。

(9) 「今昔」では本朝世俗の三十一の一四以外に、転生譚では仏法の一四・一四と二四に馬から人間への転生が語られる。人間が惡行の結果動物になるものでは本朝仏法十二・二十五、伊賀国の人母、牛に生まれて子の家に来れる語」の他、同、二十の二十の恵勝、二十一の大伴赤磨の話などが牛への転生を語っている。他、蛇になるばあい、なまずになつたばあいなどがある。

(10) 四五〇番はグリム『兄と妹』では鹿への変身だが、フランスのニヴェルネではライオンになる。(ドラリュ・トゥネーズ『フランス昔話カタログ』) 原因はいずれも禁じられた泉の水である。魔女、あるいはまま母が魔法をかけている。動物になった兄と妹が森で暮らすくだけはジュヌヴィエーブ・ド・ラバナンの物語などに同じだが、王に見そめられて結婚してからは「すりかえられた花嫁」に移行する。魔法解除は悪者の処罰で自動的に行われることが多い。

(11) 伝説では馬が狼かは大きなちがいがあるが、人間や動物の個性が没却された昔話では動物は多様な種が相互に入れかわつても、話型には変更を生じない。それに昔話では狼も野獸の狂暴さは持つていて、昔話で対立的な凶敵となるのは、龍か、「怪物」か、ライオンで、狼は馴化されていると言つてもいい。

(12) 西欧の魔法昔話における変身はそのままではわが国の昔話には見られないが、そのかわりに死後転生と田螺などの異相の申し子の人身復帰、そして猫や狸の妖怪の人身化がり、昔話以外の伝承では、陰明師の変身の術がある。また、鶴女房などの異類婚譚で動物から人間へ変身する例は数多い。ここで、人から動物への変身と動物から人への変身と区別すると彼我の差があきらかだが、わが国の鶴女房も、たとえば天女が何らかの罪があやまちのためになにかに変えられていたのが、あるとき男に助けられ、あるいは、男の愛を得ることによつて、人間の姿を許された

とも考えられる。ただし、その特權は今度は男の罪によって失われ、女はまた動物世界への流謫を余儀なくされたのかもしれない。三輪山の大物主も、本来は擬人神であるのが、魔法に類する力によって蛇体となっていて、ただ、夜だけ人身を回復していたのかもしれない。また、あらゆる神話的存在は人身と獸身のあいだを往復していて、そのアспектの相異によって、人→獸となったり、獸→人となったりするとも考えられる。

申し子のばあいも、生物学的には人間は人間の子しか生めないはずだから、田螺が生まれたというのは変身が前提となつてゐるのだという考え方もある(中村し)。また西欧にも申し子譚はいくらでもある。

そして、化身の解除の方法として、斬首や愛の結合があるといふ点についても、「鍛冶屋の婆」のように、手足の切断が本性を露呈するばかりや、愛情によつて鶴や亀が人間になつて人と結ばれるばあいを考えれば、東西に同じ類型の話があることになる。

(13) 動物としてのふしきな援助者もわが国には登場しないようだが、花咲爺の犬でも桃太郎の家来たちにしても、あるいは舌切雀にしても、もとはみな、妖精的な力を持つた動物たちであるように思われる。それ以上に、動物報恩譚で恩返しをしてくれる動物は、西欧のふしきな援助者に近い働きをする。そもそも柳田の『日本昔話名集』では「動物の援助」として報恩譚が並べられていた。そこには「舌切雀」も「花咲爺」も入つてゐる。しかし、わが国の動物報恩は一回性で、西欧の馬や狼のように、分身的に随伴して、危険困難のたびに助けてくれるといふのは異なる。

なお、報恩による異類婚のばあいには、一緒に暮らしているあいだは福を紡ぎつづける例が多い。

(14) 首を斬るのは、動物としての生を清算して人間に転生することを意味

するから、死後転生譚の西歐的解釈と考えられる。また、もつとも大切なもの、愛するものを犠牲にするという「アブラハムの犠牲」のたぐいの試練である。幸せな結果にたどりつくためにくぐりぬけなければならぬ血の試練であり、胆だめであり、みそぎである。

(15) ふつうこれは、「いなくなつた配偶者をさがす話」としての「悪魔の娘」などで用いられるモチーフである。主人公が他界で女を得て、その父親である悪魔や魔法使いや人食い鬼の追跡を逃がれて地上に戻る(この過程で、物を後ろに投げて障害物を作るモチーフと、池や教会になつたりする変身の術くらべのモチーフ、そして、川を渡ろうとするところにやつてきた悪魔が川の水を呑みほして船をとらえようとするのを、女が尻まくりをして助かるという性器露出のモチーフが見られる)が、そのさい、女は、もとの家でだれとも接吻してはいけないという禁制を課す。これは、家に帰つて最初に接吻をしたもの悪魔に捧げなければいけないという話ともつながつてゐるが、ここでは、接吻をすると他界での冒險も女のこともすっかり忘れててしまう。共同体への同一化を接吻が象徴し、共同体へとりこまれたものは、それまでの社会を忘れ去る。

主人公は禁じられた接吻をして、他界からともなつてきた女のことを忘れてしまい、新らしく妻をめとろうとする。そこでもとの女が、他界からたずさえてきた呪物をつきつきに出して、花嫁の関心を引き、それと引きかえに、新夫の床で、あるいはその隣室で寝る許しを得る。彼女は夫が寝てゐるあいだに二人の過去の物語をして、夫に昔を思いださせようとする。夜中に顔を見てはいけないというアモルとブシェの物語の裏返しである。王はしかし、ぐつすりと眠り果けていて、女の言うことが聞こえない。もちろん最後には万事うまく解決する。

しかし、戸口での接吻でへだてられたあたつの世界は、何と遠いのだろう。もうひとつの世界で未来を誓つた女を思いだすには、夢の回廊で

消えかかった肖像をさがしだすような作業が必要だ。昼間の世界、地上の世界の相手ではないからだ。

(16) 山城祥二編『仮面考』第三部「憑依の構造」

(17) 小沢俊郎『世界の民話——解説編』ぎょうせい、一九八四、一一七頁。ただし、人間が馬になるのと、狸が茶釜になるのは変身の種類を異なる。小沢は異類婚説話で、(鶴が人間になるところではなく)異類女房がもとの姿になって逃げ帰つてゆくところと、『美女と野獣』で野獸が人間に戻るところを比較して変身の方向がちがうと論じたが、ここでも、広く、人間が動物になる人狼型変身と、狸狐が人間(その他)に化ける変化とは種類がちがう。

なお「狐遊女」では、狐が女に化けて売つてもらう。その前の形で狐が馬に化けて売つてもらうものもあつて、これなら『魔法使いの弟子』に近い。

(18) わが国では橋を架けるさいなどに河の龍神に人身御供を供える話は多く、城の石垣がどうしても崩れるので人柱を立てたという話もある。河の神なら馬にも通ずるが、この種の話で直接馬が登場する例は聞かない。また超自然の精靈、とくに悪鬼の類を調伏して寺社の築造にあたらせたという話は多くはない。ただ『死者の書』に記されたような、叛逆者の骸を国境に埋めて國の守りにする例はある。また建立にあたって祟りをなした在来の龍神や雷神を封じこめたという寺社の縁起もある。

『今昔』の「越後国の神融聖人、雷を縛りて塔をたてたる語」(『本朝仏法、十二・一』)では、何度塔を建てても雷に壊されるが、法華經を読むと雷神が縛られて落ちてくる。その後、寺には祟りがない。さらに僧が、雷神に命じて水を出させると、岩から水がほとばしり出る。この話の後半は河童の話にも似ている。いずれも水神としての龍神、雷神、河童の伝承を見ると、西欧の教会を建てた馬の話も、自然と人工の和解

を説く説話のひとつとして共通しているようにも見える。

(19) ルミュー編オントリオ民話集成『老翁夜話』第六卷五一頁他。

悪魔の馬はつねに黒馬である。馬具をもつて馬の超自然力を制することは、多くの話柄に共通する。馬本来の性格も反映している。水を飲ませると力が倍化して逃げだすとか、川べりに連れてゆくと川に走り去るというのは水神信仰の名残りであろう。馬は水の精であるとされる。(シュヴァリエ・ゲール・ブラント『象徴辞典』)

(20) 田辺貞之助『フランス伝説大観』青蛙房一九七一、一五三頁。

十六世紀にアルプスの山中に魔女がいて、特殊なチーズを旅人に食べさせて駄獣にしてこき使つていた。ロレーヌでは夜ごと、下男が眠つているときには、みを噛ませて馬にして乗り回していたが、逆に下男に馬にされてしまった。セビミ、『フランス民俗学』三・一四二頁、これはボーダンが報告したもののもとである。(ボーダン、二二六~七頁)

(21) 石田英一郎は『河童騎引考』で、汎世界的な水神信仰がはじめ牛の形

で、ついで馬にすりかわつて広まつたことを示したが、河童の習性や証文などについては汎世界的な比較研究はされていない。河童を猿に置きかえて、ヴィシヌヌ神までさかのぼつたのみである。問題は、「猿と馬との思想的関連は……牛馬と水神の結合のような広汎な世界的分布を示すものではない」(一六二頁)というところだ。インドがその「思想の起源」なら、かつてのインディアニストなら必ず、ヨーロッパの伝承にその伝播のあとをさぐつたである。インドから発して、中国、日本の方に向にしか伝播がなかつたということはありうるだろうか? 仏教に伴うものならまだわからぬでもないが、ヴィシヌヌ神であれば、仏教以前であろう。まして『ベンチャントラ』をもつてくるなら何をか言わんやである。インディアニストならずとも同書のヨーロッパへの影響を無視する人はいないのである。でありながらどうして西欧世界に「既

の猿」や水神である馬を御する小妖精がないのだろうか？

証文のほうはあまり聞かないが、悪魔の契約書はある。その悪魔や小妖精をこらしめて二度と悪さをしないようにさせる話はいくらでもある。その中で悪魔に書面で、悪さをしない約束をさせる話がある（怖さ知らずのジャン）。（コスカン『ローレース民話』II—二五五頁他）

(22) ドラックをイゼール県の急流ドラック河のイメージや、龍（ドラゴン）との名称の近縁性から龍姿の怪物と考えるのは正確ではないかもしれない。南仏では川の精をすべてドラックと呼び、形は変幻自在である。（海の精も変幻自在で多様な形をとることは石田英一郎も述べている。〔前掲書〕）

セビヨによると、ある種の妖精は（とくに水の妖精に限らず）川底に宮殿をかまえて住んでいる。ドラックは往々にして人の姿に化し、また、水面に盃や金の輪などを浮かべて人を誘い、手を伸ばした人を水底へ引きずりこむ。とくに乳呑子のいる女を好み、水底の宮殿に住まわせてドラックの子の乳母にする。（『フランス民俗学』II、三四二—三）

サンドによると、クルーズ県のドラックはマントと呼ばれ、水底で火を起こして煮たきをしようとしていると言う。（『フランス田園伝説集』）

ドラックは叫び声もたてず、妖光も発しないが、そのかわり、いたずらをして旅人を困らせる（セビヨ）。

アン川の妖精は、水に溺れる子供の叫び声をまねる。また多くの地区で、水に溺れたものの魂が川住みのいたずら妖精になる（サンド他）。さらに「夜の洗濯女」の伝承と接続するところもある。いずれもあの世界送りだされることのできない亡靈がさまよっている形である。

しかし、これらはあまり「ドラック」とは呼ばれない。オーヴェルニュで「ドラック」と呼ばれているものは水に住む白馬で、岸あがつて子供たちと旅人を乗せて川底に走り去る。その際、いくら大勢で乗

つてもいくらでも背がのびる。これはセビヨもドンタンヴィルも数例を紹介している。もちろんエモンの四人息子を乗せた怪馬バヤールの伝承に接続する。

なおセビヨは「リュタン」の項で、リュタンの呼称としてソトレ、フオラトンなどと並んで、ドラックをあげている。（II—一三）

さらに、民俗伝承誌（R、T、P.）では（一八八九）、上部ブルタニニ地方のリュタンの表を作っていて、四三例中、馬になるのが七例としている。（他に犬が七、羊が五、鬼火が三、人間の姿が九）ただし、犬のばいは人狼に近いものが入っている。「変化の精霊」といった意味でリュタンの語が使われている。

同誌のつぎの号でメラクがアルデンヌのリュタンを表出しているが、ここでは「鬼火」が主で馬はあらわれない。

(23) 石田英一郎は水神と牛馬との関係の具体例を東西から数多く拾ったが、なぜはじめに牛が水神と関係づけられたのかという点と、牛から馬にすりかわったとする、ケルトの水と馬の神エボナや、フィンランドの半人半馬の水精ネッキははじめ牛身だったのかという疑問が出る。

もちろん第一の疑問に対しても豊饒儀礼における牛馬の供儀が起源であろうという推測と、ハリスンによるもつとも強力な、かつ貴重なものイメージを「神」に投影するという願望化神論をもって答としている。それを多少なりとも敷衍すれば、牛をもつて田を耕す農耕民は、豊饒と雨乞いの祈願において、「田の力」であり、農耕の象徴である牛を水神に捧げ、やがては水神を供儀の牛と同一視して信仰するようになる（といひの段階として、その「神」の使役神として猿や河童が出てくるだろう）ということであるが、その点、わが国で、水神、龍神の元として雷神が考えられているばいにおけるような自然解釈が見られないのが物足りない。また、河流を自然に象徴する蛇＝龍のイメージも

欠落している。(フランスのバヤール馬は背が無限に延びる龍馬であり、ときに馬頭龍尾の形で想像される。水精メリュージトスとも接続する)。その後、馬になると、奔流のイメージが龍馬によってあらわされる。牛ではイメージがそぐわない。

(24) 上部ブルターニュではリュタンを「偽猿(フォー・サンジュ)」と呼ぶ。

猿はしかし南洋などから連れてこられて、早くからフランスでもペットとして飼われていた。グリバリのコントで、ポケット・モンキーによく似た「悪魔」をペットとして飼う話があり、猿と悪魔の結びつきを示している。

(25) 前述のようにドックとリュタンはばあいによる区別されない。セビヨは森のリュタン、山のリュタン、水のリュタンと並べて、うまやのリュタンを紹介している。そのうち水のリュタンがドックかと言うとそもそも限らず、うまやのリュタンでも地方ではドックと呼ばれると言う。「小人(ナン)」とリュタンの区別もはつきりしない。しかし、妖精(フェ)、精靈(ジエニー)とはちがう。まずリュタンは体格が小さく、猿のようで、ときには鶴のようだとも言う。ペリーでは、赤いとさかまである。しかし尻尾は鼠のようで、それを梗にして馬を走らせる。ヴォージュではわに足の醜い小人で、ムーズでは赤い帽子をかぶっている。(小人の帽子についてはルクトゥーも注目している。河童の皿につながる可能性もあるう。)

フィニステールの言い伝えでは、生前、馬の世話をおろそかにしていた下男が、死後、うまやの世話をしに来るよう定められていると言。一般に、リュタンは馬の世話をよくし、ブラシをかけたり、洗つたりする。(以上セビヨ)

リュタンと河童の大きなちがいは、リュタンが夜行性であることだ。

人馬変身譚の東西(篠田)

昼間はうまやには現われない。しかし、水辺のリュタンはむしる昼間活躍する。川の水を汚したりすると水中に引きこまれる。水のリュタン(ドック)は水の性質を受けついで変幻自在だが、うまやのリュタンも姿を変えることができる。しかし、セビヨが「動物の姿をとるリュタン」の章で紹介している馬身のリュタンは、ボワトゥで「マレ馬」と呼ぶ龍馬のドックで、背が無限に延びるバヤール系統の馬である。もつとも、それが水中に乗り手を引きこむバヤール馬、マレ馬に限らないのは、上部ブルターニュでは小馬に化けあらわれ、手綱を握っているかぎりいくらでも乗りこなせるという「旅人馬」の話になるからだ。

また、その章で、羊に化けて人の背におぶさるが、だんだん重くなるというのは、わが国では石地蔵だし、狐や狸のいたずらであることが、フランスではむしる「人狼」のひとつとして考えられている。セビヨも同じ話を人狼のところでもしている。

ルクトゥーはリュタンを定義して「水に関係のある存在、変幻自在」と言う。(小人とエルフ)一九八八)

プーラは、馬に化けて人を乗せて野山を疾駆したドックの話を『悪魔』編の中に入れている。(物語の中でドックという呼称が出る)。

アメリー・ボスケ(『ノルマンディ』一八四四)は「リュタン」の章で、ファルファデ、フォレ、シルフがみな同じで、「かわいらしく優雅な存在」であると言う。住まいは空中地中さままで「自然のいとなみを助長する」。

その中で家つきの靈となるものは、整理整頓を好み、きれい好きな主婦の手助けをする。リュタンはミルクとお菓子を好む。馬に変身するとバヤール馬と呼ばれる。狼に変じたものはリュバンと呼ばれ、夜間、墓地の回りをうろつく(この話をサンドは潤色してリュバンを人狼の変種としている)。

ミルクを好む妖精というところから、モーパッサンの『オルラ』も思はだされる。ボルターガイストもリュタンが引きおこすという伝承もある。

(26) ヴォルテールの『聖處女』では、ジャンヌ・ダルクの乗る空飛ぶロバが、悪魔の奸計によって悪心を吹きこまれ、ジャンヌのベッドに這いよつて愛をささやく。(第二十歌)

ガルニエ版の全集に収められた巻では、第二十一歌のヴァリアントで、ジャンヌがロバとしどねを共にしているところを人に見られる。なお第二歌では魔法を使う靴屋がラバ使いをラバに変えて、それに乗る。

(27) 「馬は農民にとって貴重な動物である」セビヨⅢ—九六頁、軍事的重

要性のみならず、(ローマでは出陣に際し、あるいは軍神マルスの月、三日に、マルスに馬が犠牲とされた)、神の乗物としても敬意を払われていた。イスラムでも、予言者がふたたび地上に臨むときのために「マディーの馬」と称する靈馬を飼っていた。シュヴァリエ＝ゲールブラントによれば、世界各地の救世主信仰で来たるべき救世主はすべて馬に乗つてくると言う。

(28) 紀本文では斎服殿にいたのはアマテラス自身で、「棧を以て身を傷ましむ」と言う。紀の一書では「稚日女神」とあり、アマテラスと同じとする説と別とする説があるようだが、属神や化体のひとつであつても同じであろう。それ以上に天馬がすでにアマテラスの属性の一部であり、太陽神と考えられる。太陽神虐殺が、四つのシーンに分解されたものと考えられる。

もちろんアポロンの御す太陽の車のようなものを想像することはできない。太陽の運行と、太陽神の骑行とはわが国の神話では接続しないからだ。しかし、天の牧に駿馬がいて、民族によつてはそれが始祖になる

という神話は、わが国に近いところにある。(石田『天馬の道』)わが国では天の牧ではなく天の畠である。スサノオがこの天の斑馬を田に引き入れて荒らしたというのも、別の用途のものを田に入れたのではなく、不適当な時期に田に入れた、つまり高天原の風習を知らずに善意の過失を犯したとも読める。

(29) 『日本書紀』では、「雄略天皇」の項に、駿馬と行きあつて馬を取りかえたところ、翌日見たら「土馬」になつていた話がある。柳田は『山島民譚集』の「馬踏石」の篇で、「馬ニ騎リテ天降ル神」などの例を示しているが、何と言つても馬は舶來の貴重な存在で、庶民の生活の中で物語化されるには、はるかに後代にならなければならなかつたようだ。

(30) 市川健夫『日本の馬と牛』5、56、東書選書。

(31) 人を水中に連れ去る水馬についてはセビヨも石田(五十五頁)も報告しているが、問題は、これが本来の馬とどこまで関係があるかであり、水中の馬の話をわが国の河童譚同様によく知つてゐるフランス人(ないしヨーロッパー)が、牧場や、あるいは競馬場で走つてゐる馬を見て、水に引きこまれる恐怖を感じるかと言うと、おそらくそんなことはない。現実の馬と伝説の馬はちがうし、伝説の馬でも、水から出てくる馬は、多形神としてのリュタンの化体のひとつか、あるいは、そのリュタンのうちの水棲の変種かで、陸上の馬との姿の類似は付隨的なものであろう。

ただ、ヨーロッパの川べりには、人を水中に引きこむ妖怪がいて、それが往々にして馬の姿で想像されるということは事実であり、また、その源に、馬形神信仰があつたろうということはほぼたしかだ。

(32) フランシュ＝コンテの伝承では、ある日城主が愛馬に乗つて城を出るとき、柵が早目に下りて馬を二つに切つてしまつたのを知らずに駆けさせて、とある山中の泉で水を飲ませたところ、いつまで飲んでも飲みや

めないので不審に思つて下りてみると、馬が半分しかなく、水が切り口から流れ出していた。いらい、泉は間歇泉となり、見えない馬が水を飲んでいるあいだは流れがとまっていると言う。(セビヨ、II、一九〇)

(33) まずエポナは馬に乗った姿であらわされ、水の崇拜から出て、のちには馬の保護神となる。(ギラン＝ロート『ゲルマン・ケルトの神話』) シュヴァリエ＝ゲールブラントによると、太陽神とのかかわりは派生的なもので、本来は、闇、地下、地下水、死などの神格である。

ボセイドンは馬になつてデメテルと交わつたが、彼は本来多形神で、固定した形象はない。デメテルもときに馬頭神としてあらわされるが、これも固定的ではない。

(34) たとえば死神が西欧では、大きな麦刈鎌を持った骸骨であらわされるのに対し、わが国では死神 자체があまり見られないが、あつたとしても麦刈鎌を持つてゐるはずはない。それと同じく、馬車がなかつたから「靈馬車もわが国ではない。地獄の車は車だけの「火車」である。騎馬の武士や役人は存在したが、たとえば閻魔庭の役人が馬に乗つてきていたとか、その馬が「白馬」であったという話は聞かない。

(35) 変身譚一般では、中世の植物変身譚(『乙女たちの森』)から、ペアリュの『水ぐも』まである。その中で、くもの類が、たいてい「動物→人間」のタイプの変身をすることが注目される。ギリシャ神話では、しかし、「人間→クモ」のタイプの変身だった。

近代文学では『マルドロールの歌』を多様な変身譚として読み、そこに「狂氣の言語」(ブリュネル『変身の神話』)を見るばあいもある。

(36) 馬以外では中勘助の「犬」がやはり注目される。牛では百閒の「牛」、中島敦の「牛人」がある。そして猫では『猫町』と、日影丈吉の「猫の泉」が思いだされる。

百閒における馬のほうは、必ずしも明瞭な形では出でていない。しかし

『東京日記』で「牛ほどある鰐」が出たり、神保町の交差点を狼が走り抜けたりする話のひとつに、放れ馬が植物園のあたりを走つてゐる話があり、『南山寿』にも同じ馬と覺しい馬が出て、多分に主人公の人格をさらつてゆく感がある。

(37) 「変身」の「虫」の正体については諸説がある。が、コガネムシ、カブトムシの類であることはまちがいがなさそうだ。その類の成虫が幼虫については、ベッドの中で目覚めたときは巨大な幼虫であつてもよさそうだが、(甲殻のように固い背中)をしている。小さな脚がたくさんあるというのがおかしいし、羽根を使って飛ぼうとしないのも変だが、架空の巨大なコガネムシとしておこう。サンドの『ローラ』に牛ほどもあるカブトムシが出てくる。

(38) 甲賀三郎は地底へもぐる穴を経て死の国をめぐつてきたのだから異形になつてゐることは納得されやすい。穴から出でくるのなら蛇体であることも理解される。維慢國をたんに西域の異國としても、そこになじめば言語風俗もかわってきて、異人の相貌を帶びてくるだろう。そのばあいは別に、比喩としても蛇でなくともいいかもしれないが、脱皮による変身のモチーフを考えれば蛇の必然性も理解される。